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深 化靈命

福音工作更大，挑戰更多

第一世紀猶太人的時代，耶穌基督和他的
跟隨者所攪動的運動，並不是猶太人中間唯一的
一次。在徒五章可以看到猶太教的大師迦瑪列提
到，在猶太人中間從前有一個人名叫杜達（舊
《和合本》譯為丟大），附從他的人有400，他被
殺以後，附從他的人全都散了，歸於無有。從這
段經文可以看到，跟從杜達的人與跟從耶穌的人
相比，有4倍之多，但他一死，全部都散去了。接
著，迦瑪列又說，報名上冊的時候，又有加利利
的猶大起來，有百姓跟從他，但他滅亡之後，跟
從他的人也四散了。

可見，當時最少有兩次這樣的事件，與耶穌

的情況相類似；再看歷史，相類的情況更多，這
些所謂「革命運動」，在第一世紀實際上有好幾
次，甚至有一兩次是全國性的革命。再看聖經的
記載，耶穌被釘在十字架後，門徒基本上是四散
了，沒有人留下來。最後，他們又再聚起來，其
實只剩下12人，都怕得半死；直至耶穌升天後，
從使徒行傳第一章看見，也只有120人聚在一起
（15節）。但這120人在政府的壓力之下能存活多
久，實在需要經歷時代的考驗。在世界歷史上也
有類似的情況；一個國家可以在一個領袖的帶領
下，有一場轟轟烈烈的偉大革命，但當偉大的革
命領袖死後，不稍幾年可以完全改變，成果歸於
無有。所以，耶穌基督這一場彌賽亞運動，真正
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完成神給我們的使命。從這一期開始，我們會將陳院長的信息分四期刊登。

經文：使徒行傳一章15-26節
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在這個世界能存活下去，能否發展下去，在第一
世紀的30年代完全是未知之數。這120人其實很清
楚知道他們未來的工作，按這段經文所寫，耶穌復
活之後很可能曾經向他們顯現，在升天之前也曾向
他們預告未來要做的事，徒一8耶穌所說的，他們
不單要在耶路撒冷，也要在猶太全地、撒馬利亞，
直到地極，作耶穌基督的見證，這不是耶穌基督的
命令，而是耶穌基督的預言，是耶穌的應許。

耶穌基督知道，祂的離去，不是這個由祂興
起的運動的終結，而是開始，之後將會有更大的
發展。約翰福音也提到這個情況，耶穌在上十字
架之前與門徒的談話中，已經清楚告訴門徒，在祂
離開這個世界後，門徒要做的事比祂所做的更大。

這個背景也非常適合今天這個時代的人來思
想。今天教會的主要工作是甚麼？所有人都會知
道，特別是來參加這次大會的弟兄姊妹，答案非
常肯定的，是傳福音。宣教當然需要，但當知道
自己的使命後，進一步的實際問題呢？我們既知
道要做甚麼，但是做工的人在哪裡呢？

在成長的背景裡，我曾接受過兩種不同的事
奉哲學。第一種是先要好好的計劃，要先籌算，
甚麼時候開始，甚麼時候執行，這方面的安排很
需要技巧；而地方也很重要，若要建立教會，要
先找到地方。第二種則比較中國化，就是先有人
才有工作，沒有人就沒有工作。當我看到使徒行
傳第一章的時候，深深覺得中國人有從聖經來而
來的智慧，這是很高的智慧。大凡曾參與中國少
數民族的工作，或到未得之民、中亞洲宣教的人，
一定會有這種感受，到了宣教工場就知道工作量非
常大，大得令人感到連耗盡生命也沒法完成。

這與北美教會的實際情況有一些差別，今天
北美教會有一個很少人敢於提出的奇怪的現象，
就是：沒有牧者的教會很多，但也有很多牧者沒
有教會事奉。第二種現象帶來的問題是：為甚麼
會有這麼多的傳道人？但若要真正履行使命，就
需要面對人力的問題了。

試想，當日的120人中有11個是傳道人，你會
覺得傳道人過多嗎？但彼得認為不足夠，要有12
人，如此就是十分之一了。試計算一下，若今天
的一個小教會有40人，十分之一是傳道人，便需
要4個；100人的教會便需要10個。你會說：「天

啊！怎樣供養呢？100人的教會供養1個傳道人
已經叫苦連天了，還要供養10個？怎可能！」所
以有些教會長期請外來講員，不聘全職傳道人。
但主耶穌要我們看見祂揀選的是12個使徒，是神
在新約時代12支派的領袖，他們代表著所有歷世
歷代的基督徒，履行把福音從耶路撒冷、猶太全
地、撒馬利亞，傳到地極去的責任。這是整卷《使
徒行傳》的議程（Agenda），把福音傳到地極，是
全卷《使徒行傳》歷史發展的架構。這12人，缺一
不可！在這裡，耶穌要我們好好思想，要真正推動
福音工作，就要面對人力的挑戰，否則，徒有偉大
的構思，若沒有人來作，是無法啟動的。

不是第二的最佳選擇

這段經文另一個重要的信息，就是藉著猶
大給後代基督徒一個很重要的提醒：做耶穌的學
生、使徒，我們真正關心的是甚麼？我們很少自
省，卻常常罵人，其實最應該罵的是自己。除了
個別的聖經學者會把猶大的問題拿來研究一番
外，一提到猶大，一般人都會把他臭罵一頓，完
全不會認同他的行徑。在我自己成長的年代中，
中國教會經常面對的是經濟問題，其實至今依
然。我在香港長大，就以香港為例，當時讀書成
績好的人通常會唸大學，要上大學必先通過中學
會考（聯考），才可以唸預科，上大學。所以，
基督徒常常聽到的見證是：「感謝神，讓我考不
上會考，做了傳道人。」那個年代的想法，是讀
書不成，在世上沒有前途，就去當傳道。當我的
母親聽到他的兒子要做傳道時，覺得一切都完
了，會失去了這個兒子，兒子也必會窮困一生。

我們來到北美，都有自己的北美夢，這是
中國歷史上經常出現的移民問題。我是福建人，
在南洋有很多福建華僑，他們到那裡的目的是賺
錢，要他們出錢建教堂是很容易的事，所以當時
南洋的教會都很輝煌、漂亮，但若他們的子女決
意要做傳道人，也就是天掉下來的事了，所以那
時南洋教會的傳道人，大都是從香港、外地去
的。我們來到北美，情況也一樣，移民的目的是
為了賺錢，所以北美的華人教會也是如此。但最
近有一些好的改變，有一些專業人士開始提早退
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休，把時間放在神的工作上，可是，往往是老闆
甚麼時候開出很好的提早退休條件，就知道神的
時間到了，便退休去做神的工作。多年前發生的
一件事，我至今難忘，願意與大家分享。有一位
專業人士聽到了神的呼召，他對神說：「請讓我
在這個專業上有很好的成就，然後我便辭職。」
神的恩典臨到，他果然做到了，跟著他立刻辭
職；這是我們今天應有的態度。傳福音不是我們
的第二最佳選擇（Second Best），而是應該做
的事；我們要有這種思想。我們不應因為讀書不
成，所以做傳道；不應因為被辭退了所以轉到其
他崗位，可以再做20年。有這種思想的，其實在
走猶大的路。為甚麼北美華人教會的專業人士很
少願意投身呢？其實是金錢的問題。

再說另一個例子：我的小舅子是海外基督
使團的宣教士。他年青時對信仰並不認真，後來
神的恩典臨到，叫他真正悔改，清楚呼召，真正
放下自己。記得有一次他跟親戚談話，聽那位親
戚回應說：「你很好哩！便當都準備好了才來做
傳道。」今天北美很多人的問題都是：我的便當
還未準備好，我的房屋借貸還未付清，我的退休
金還未足夠；到退休金儲足的時候，我會在教會
裡面事奉，不在乎有沒有薪水。可是，我們忘記
了，當耶穌呼召門徒時，他們的反應怎樣？他們
說先賺一筆錢才來嗎？到退休金足夠了再來嗎？
甚麼時候才儲夠？怎樣才算儲夠？你能儲夠工場
上一切的開支嗎？還不是需要信心嗎？若是，為甚
麼還要等到便當預備好呢？為甚麼還要等到55歲
呢？為甚麼不立刻事奉呢？這是我們自己的問題。

真正看見復活主

從這段經文中，我們也看到，對一個跟隨耶
穌基督的人來說，真正的挑戰是他實實在在的見
過復活的主；真正的挑戰是必須知道從施洗約翰
開始，直到耶穌基督復活、被接上天的日子的階
段。這是十二使徒的挑戰。十二使徒必須深深知
道耶穌基督在世上怎樣生活，他們必須很清楚認
識耶穌基督確實不止死在十字架上，而且更從死
裡復活；這是整卷《使徒行傳》裡一個非常重要
的信息。若我們真正要為耶穌作見證，必須具備

的重要資格是：真正知道耶穌從死裡復活，更知
道祂實實在在是一個歷史上的人物，祂曾經在這
個世界上生活過，祂曾在世界上醫治病人、替人
趕鬼、祂傳神國度的福音，祂也曾經在這個世界
上受害，死在十字架上。這是我們必須掌握的基
本信息，也是我們基督教聖經中最獨特的信息，
卻是其它宗教所不能提供的。

不是我們的揀選，乃出於神

很多時候，我們聽到了神的呼召會覺得我完
了，一切都沒有了；這是一個非常錯誤的想法。
其實，你願意被神使用，神也不一定揀選你。作
使徒是耶穌基督的揀選，約翰福音十五章16節耶
穌說：「不是你揀選了我，是我揀選了你們。」
聽從耶穌基督的命令作全時間的事奉，不是我們
自己可決定的，而是神在我們身上作的決定。徒
一23記載，彼得對其他使徒提出要選一個人來填
補猶大的空缺，他們發現有兩個人可供揀選，卻
不知道應該選誰，結果用搖籤的方法選出馬提亞
來。今日的教會未必會用這個方法，也可能會被
指為迷信，但這是舊約時代常用的方法，特別是
在聖靈未降臨之前，不知該如何決定時。今天的
球賽開始時，以「擲毫」來決定誰先開球，不是
與搖籤相類嗎？再如美國總統選舉，以大多數的
方式來決定誰當選，背後是誰來掌權？假若你不
相信神在大多數背後掌控，便會很失望，因為你
所擁護的候選人不一定當選。使徒彼得知道，揀
選真正事奉的人是由神來決定，因為人是看不出
人心的，而且常常會看錯。舊約時代，撒母耳要
在耶西的兒子中間挑選一個，大兒子看起來很像
樣，小兒子看起來不行，但神卻選了小兒子，因
為神不看外貌而是看人心的，而且神看得準。神
所以揀選你，是因為祂看得起你，然後才揀選你
來全時間事奉祂。這是我們今天的挑戰──人！

（作者為資深牧師、神學教授）


